



Église des Pays de l'Ain

1^{er} décembre 2015

n° 12

Bulletin officiel du diocèse de Belley-Ars

Sommaire en page 12

Lettre pastorale pour l'année de la miséricorde

29 novembre 2015

1^{er} dimanche de l'Avent

Chers amis,

Comme vous le savez, le 13 mars dernier, le pape François a annoncé la célébration d'une année sainte de la miséricorde. Ce jubilé extraordinaire débutera par l'ouverture de la Porte Sainte à Saint-Pierre de Rome le 8 décembre 2015 en la solennité de l'Immaculée Conception et se terminera le 20 novembre 2016 en la solennité du Christ Roi de l'Univers.

« Une année de grâce »

Une année sainte ou jubilé est une « *année de grâce* » (voir Luc 4, 18) qui célèbre les bienfaits de Dieu pour son peuple. C'est un temps privilégié destiné à mettre en valeur l'indulgence de Dieu et son amour viscéral pour chacune de ses créatures humaines.

A la racine de cette pratique, on trouve le jubilé juif, prescrit tous les 50 ans par les commandements du Lévitique (Lev 25, 8-55). Cette année-là les juifs célébraient leur libération de l'exil de Babylone par la remise des dettes et l'affranchissement des esclaves.

Pour les chrétiens, l'année sainte ou jubilé revient tous les 25 ou 50 ans, pour célébrer d'une manière spéciale la victoire du Christ sur le mal et la mort.



Il peut aussi y avoir des jubilé extraordinaires. C'est le cas de celui-ci. Il s'agit d'un jubilé thématique. Il appuie sa force sur le contenu central de la foi, en se proposant d'appeler de nouveau l'Église à sa mission prioritaire, celle d'être le signe et le témoin de la miséricorde divine en tous les aspects de sa vie et de son apostolat.

Pour comprendre tout le sens de ce jubilé, je vous invite à vous reporter au texte préparatoire de l'année de la miséricorde, la bulle d'indiction *Misericordiae Vultus*. Le pape François y explique notamment : « *Il y a des moments où nous sommes appelés de façon plus pressante à fixer notre regard sur la miséricorde, afin de devenir nous aussi signe efficace de l'agir du Père. C'est la raison pour laquelle j'ai voulu ce jubilé extraordinaire de la miséricorde, comme un temps favorable pour l'Église, afin que le témoignage rendu par les croyants soit plus fort et plus efficace* » (n° 3).

Vous avez certainement repéré que le thème de la miséricorde constitue comme le fil rouge de l'enseignement du pape François. Dans l'exhortation apostolique *Evangelii Gaudium*, qui nous expose comme le programme de son action, il écrit en effet : « *L'Église vit un désir inépuisable d'offrir la miséricorde, fruit de l'expérimentation de l'infinie miséricorde du Père et de sa force de diffusion* » (n° 24).

Pour ce qui est de notre diocèse, le jubilé débutera dimanche 13 décembre, par l'ouverture solennelle de la porte sainte de la basilique d'Ars. La porte est un symbole fort de la démarche jubilaire, en écho à la parole de Jésus qui affirme : « *Je suis la porte* » (Jean 10, 9).

Franchir la porte sainte, c'est comme prendre un nouveau départ, pour entrer dans une étape nouvelle de sa vie de foi. C'est opérer une démarche de conversion et répondre à l'appel du Seigneur Jésus, qui nous invite à accueillir la miséricorde du Père ; à nous ré-



Mgr Pascal Roland ouvre la Porte de la Miséricorde à Ars, le 8 février 2015

jouir d'être ainsi aimés de Dieu ; et à vivre davantage de la miséricorde, sous la conduite de l'Esprit Saint, notamment par l'exercice des œuvres de miséricorde.

Cette porte de la miséricorde introduira à un itinéraire de pèlerinage proposé à l'intérieur du sanctuaire d'Ars. La démarche possible tout le long de l'année pourra se faire au choix, individuellement, en famille, et de préférence en groupe paroissial, avec tout un parcours de préparation, à l'aide du livret jubilaire « *Heureux les Miséricordieux* ».

J'ai retenu aussi la suggestion faite lors de la dernière session du conseil presbytéral, celle de portes ponctuelles en divers lieux du diocèse, pour une journée de la miséricorde (par exemple en archidiaconé ou en doyenné). Je

souhaite que ce soit non seulement l'occasion de valoriser le sacrement du pardon, mais également d'approfondir l'écoute de la parole de Dieu sur la miséricorde et de déployer de nouvelles œuvres de miséricorde pour répondre aux besoins de notre temps.

Trois orientations pour ce jubilé

Lors de cette année jubilaire, il ne s'agit pas de surajouter des choses, mais de faire en sorte que toute l'action pastorale ordinaire se développe autour de l'axe central de la miséricorde divine, qui nous conduit au cœur de la foi. La miséricorde doit s'exprimer au milieu des trois orientations prioritaires que j'ai données aux prêtres.

La première consiste à développer la communion fraternelle. Saint Jean-Paul II avait écrit « *Faire de l'Eglise la maison et l'école de la communion : tel est le grand défi qui se présente à nous dans le millénaire qui commence, si nous voulons être fidèles au dessein de Dieu et répondre aussi aux attentes profondes du monde* » (Jean-Paul II, *Novo millennio ineunte*, n° 43).

Il précisait ainsi les quatre éléments d'une spiritualité de la communion : elle *consiste avant tout en un regard porté sur le mystère de la Trinité qui habite en nous, et dont la lumière doit aussi être perçue sur le visage des frères qui sont à nos côtés. Cela veut dire la capacité d'être attentif, dans l'unité profonde du Corps mystique, à son frère dans la foi, le considérant donc comme « l'un des nôtres »... La capacité de voir surtout ce qu'il y a de positif dans l'autre, pour l'accueillir et le valoriser comme un don de Dieu : un « don pour moi ». Enfin : savoir « donner une place à son frère », en portant les fardeaux les uns des autres et en repoussant les tentations égo-*

istes qui continuellement nous tendent des pièges et qui provoquent compétition, carriérisme, défiance, jalousies...

La deuxième orientation est la sortie aux périphéries existentielles. Comme nous le recommandons sans cesse le pape François, nous ne devons pas craindre de sortir hors de nos espaces habituels. Il nous faut oser abandonner nos cercles connus et rassurants, pour témoigner à tous de ce qui nous anime en profondeur et proposer la foi largement. Nous nous sentons certes faibles et fragiles, fort démunis face à l'immensité de la tâche. Mais cette pauvreté constitue une véritable chance, car elle nous configure davantage au Christ pauvre et crucifié !

Bon nombre de nos contemporains s'affolent, nourrissent de la crainte devant les incertitudes économiques et sociales, face aux menaces terroristes, aux risques écologiques, et aux déséquilibres mondiaux. D'autres s'angoissent dans une société décadente qui se sécularise et qui est, au moins en apparence, indifférente à la foi chrétienne ; en raison aussi de la présence de plus en plus importante de personnes de culture musulmane ; et en raison également de manifestations d'hostilité à la foi chrétienne de la part de certaines autorités politiques.

C'est dans ce contexte social que nous avons à proposer la foi de façon nouvelle et audacieuse. Aidons les gens à lire les signes des temps et à se rendre accueillants au Seigneur qui ne nous abandonnera jamais ! Et puis il ne nous faut jamais oublier que c'est le propre de la foi chrétienne que d'être en dialogue : osez donc le dialogue avec les incroyants et avec les musulmans de votre entourage immédiat ! Annoncez-leur la miséricorde divine !



Comme vous le savez, le pape François vient de lancer un appel pour l'accueil des réfugiés, relayé par les évêques de France. Il faut certes se préoccuper d'éradiquer les situations politiques et économiques qui provoquent les hémorragies de populations, ainsi que les filières de passeurs qui exploitent la misère des gens. Il faut également être conscients que l'accueil est un engagement lourd et durable qui exige des compétences spécifiques, des moyens humains, immobiliers et financiers, donc un investissement de beaucoup de monde en partenariat. Mais n'est-ce pas une occasion de développer la dimension diaconale de nos communautés paroissiales et d'annoncer la Bonne Nouvelle ?

La troisième orientation, dans la dynamique du récent synode, est la pastorale de la famille. Je demande qu'une attention particulière soit portée à la préparation au sacrement de mariage, lointaine, proche et immédiate. Notre diocèse n'est pas en retard pour ce qui est de la formation affective, relationnelle et sexuelle des jeunes, mais il conviendrait de développer encore les initiatives afin d'en faire profiter un maximum de jeunes. Il s'agit aussi d'améliorer et d'enrichir les parcours de préparation au sacrement de mariage, de vivre cette préparation dans une dynamique catéchuménale et d'y associer l'ensemble de la communauté paroissiale, notamment pour assurer un accompagnement des jeunes couples.

L'année 2016 sera celle de plusieurs grands rendez-vous à ne pas manquer. D'abord le 175^e anniversaire du martyr de saint Pierre

Chanel, avec des pèlerinages au sanctuaire de Cuét, mais également à Wallis et Futuna. C'est aussi l'année des Journées Mondiales de la Jeunesse à Cracovie. Merci de stimuler et soutenir les jeunes susceptibles de prendre part à ces JMJ ! Et puis notez bien le rendez-vous diocésain du 26 juin 2016 pour une grande journée de la famille à l'abbaye Notre-Dame des Dombes !

Comme nous le recommande le pape François : « *Au cours de ce Jubilé, laissons-nous surprendre par Dieu. Il ne se lasse jamais d'ouvrir la porte de son cœur pour répéter qu'il nous aime et qu'il veut partager sa vie avec nous* ».

Ma prière vous accompagne. Je compte aussi sur la vôtre ! Bien fraternellement.

+ Pascal ROLAND



*Image de la Miséricorde Divine
E. Kazimirowski, Eglise de la
Trinité, Vilnius (1934)*

Aide-moi, Seigneur, pour que mes yeux soient miséricordieux, pour que je ne soupçonne jamais ni ne juge d'après les apparences extérieures, mais que je discerne la beauté dans l'âme de mon prochain et que je lui vienne en aide.

Aide-moi, Seigneur, pour que mon oreille soit miséricordieuse, afin que je me penche sur les besoins de mon prochain et ne reste pas indifférente à ses douleurs ni à ses plaintes. Aide-moi, Seigneur, pour que ma langue soit miséricordieuse afin que je ne dise jamais de mal de mon prochain, mais que j'aie pour chacun un mot de consolation et de pardon.

Sainte Faustine KOVALSKA

Agenda de notre Evêque

Mardi 1^{er} décembre

- Journée de formation avec Pauline Dawance, directrice du Service National de la Catéchèse et du Catéchuménat à la Maison Jean-Marie Vianney

Mercredi 2 décembre

- Rencontre nationale des délégués diocésains à la vie consacrée à Paris

Jeudi 3 décembre

- Conseil épiscopal

Vendredi 4 décembre

- Rencontre de l'économiste diocésain et du vicaire général
- Rencontre des responsables de la catéchèse

Samedi 5 décembre

- Colloque sur l'actualité de la vie religieuse à Paris

Lundi 7 décembre

- Rencontre de l'équipe de coordination de la vie consacrée à Paris

Mardi 8 décembre

- Rencontre de la responsable du service diocésain des pèlerinages
- Rencontre du responsable du service diocésain du catéchuménat
- Célébration de la clôture de l'année jubilaire à Ars
- Spectacle du Cenacolo à Ars

Mercredi 9 décembre

- Journée anniversaire de Gravissimum Educationis en présence de Mgr Zani à Lyon

Jeudi 10 décembre

- Rencontre du directeur diocésain de l'enseignement catholique
- Conseil d'administration de RCF
- Rencontre de l'équipe d'animation du CCFD

Vendredi 11 décembre

- Célébration d'une admission parmi les candidats à l'ordination presbytérale au séminaire d'Ars
- Rencontre des confirmands du doyenné de la Plaine de l'Ain

Samedi 12 décembre

- Journée pour les curés et les équipes de préparation au mariage avec Mgr Patrick Le Gal à la maison Jean-Marie Vianney
- Rencontre de la Fraternité Magnificat

Dimanche 13 décembre

- Journée Arc en Ciel à Ars
- Ouverture de la porte sainte de la Miséricorde à Ars

Mardi 15 décembre

- Messe et déjeuner avec le personnel de la curie diocésaine

Mercredi 16 décembre

- Rencontre des étudiants à l'Institut de l'Oratoire de Lyon

Jeudi 17 décembre

- Conseil épiscopal

Vendredi 18 décembre

- Conseil d'administration de l'Association diocésaine
- Rencontre de l'équipe du Secours Catholique
- Rencontre du délégué départemental de l'Ordre de Malte

Samedi 19 décembre

- Rencontre des séminaristes du diocèse

Mardi 22 décembre

- Participation au conseil du séminaire, messe et soirée à Ars

Mercredi 23 décembre

- Rencontre de la communauté des dominicaines de Trévoux

Jeudi 24 décembre

- Messe de la nuit de Noël à la co-cathédrale Notre-Dame de Bourg en Bresse

Vendredi 25 décembre – Noël

- Messe au centre pénitentiaire de Bourg en Bresse

Du dimanche 27 décembre au dimanche 3 janvier

- Prédication d'une retraite pour jeunes en discernement de vocation à l'Abbaye de Fleury à Saint-Benoît-sur-Loire

Suite aux attentats du 13 novembre 2015 à Paris

Notre pays vient d'être touché par une série d'attentats violents commis dans la capitale. Ma première pensée va aux victimes innocentes : les morts et les blessés nombreux, les rescapés traumatisés ; ainsi que pour les familles brutalement endeuillées et profondément meurtries par ces actes d'une sauvagerie inouïe. Je prie pour eux tous, communiant profondément à leur drame, qui aurait pu être le mien.

A ce sentiment de profonde compassion pour ceux et celles qui ont été victimes d'une violence aveugle et barbare, se joint une pensée affligée pour les jeunes hommes auteurs de ces terribles attentats : comment ont-ils pu en venir à une telle perte d'humanité ? Ils sont victimes de manipulations idéologiques qui les ont entraînés dans le mal et l'absurdité. Je pense aussi avec inquiétude à tous ceux qui marchent sur leurs traces. Et, avec Jésus, je prie le Père : « *Pardonne-leur, ils ne savent pas ce qu'ils font* » (Luc 23, 34).

Enfin je pense aux responsables politiques de notre pays, aux forces de sécurité et de secours qui ont la lourde responsabilité de gérer dans l'urgence la réponse à ces actes inqualifiables. Ils doivent faire face à quelque chose de difficile et être inspirés pour prendre les bonnes décisions. Je prie l'Esprit Saint de leur donner la sagesse et le discernement dont ils ont besoin pour servir le bien commun.

Je n'ai pas été vraiment surpris par ce qui s'est passé, car ces attentats étaient de l'ordre du prévisible. Nous pressentions que cela surviendrait inévitablement un jour ou l'autre chez nous comme ailleurs dans le monde. Personnellement j'y pense régulièrement chaque fois que j'emprunte les transports en commun, ou que je participe à des assemblées importantes. La présence de forces de sécurité dans les gares et autres lieux publics, nous rappelle quotidiennement

que notre pays est en état de guerre et que nous sommes tous des victimes potentielles. Notre société essayait de se voiler la face, mais désormais nous voici obligés d'en prendre acte : l'Etat Islamique nous a déclaré la guerre depuis un certain temps et ce dont nous venons d'être victimes est bel et bien un acte de guerre.

Le ressort de cette guerre d'une forme nouvelle, c'est la terreur. L'ennemi veut impressionner les populations par des actes spectaculaires qu'il met en valeur grâce aux nouveaux moyens de communication. Il entend frapper les imaginations par des actions particulièrement barbares, terroriser ainsi les populations et les mettre à sa botte en les paralysant de peur.

Voilà pourquoi nous devons dépasser l'émotion première, prendre du recul et conserver notre sang froid. Les leçons de l'histoire nous enseignent que tout régime totalitaire tombe un jour ou l'autre. La violence est en fin de compte un aveu de faiblesse. Lorsque les populations n'adhèrent pas à une idéologie et ne font pas confiance à l'autorité politique en place, celle-ci peut parvenir à imposer sa loi inique par la violence pendant un certain temps, mais cela ne saurait durer indéfiniment.

Quelle arme pouvons-nous brandir face à un tel ennemi ? Tout d'abord, nous devons faire preuve de liberté intérieure en refusant de nous laisser impressionner. Nous devons résister avec la force de l'esprit, comme nous l'ont montré tous ceux qui ont



résisté au nazisme et au marxisme.

Nous devons refuser de céder à la peur. « *Ne craignez pas ceux qui tuent le corps sans pouvoir tuer l'âme !* », recommande Jésus (Mt 10, 28).

Ensuite nous devons faire preuve d'unité et veiller à ne pas faire le jeu de l'ennemi qui cherche à diviser pour mieux régner. Ainsi nous ne devons pas nous laisser aller à suspecter systématiquement tous nos concitoyens de culture musulmane. Pour la majeure partie ils n'adhèrent pas à cette volonté hégémonique de l'Etat Islamique et sont victimes de pressions inacceptables dans un pays de droit. Ils ont besoin de notre soutien pour oser poser des actes libres. D'ailleurs n'oublions pas que des populations musulmanes sont les premières victimes de l'Etat Islamique, comme nous le montre l'actualité des attentats perpétrés dans d'autres pays du monde.

Nous gardant d'analyses simplistes, il est de notre devoir de réfléchir et de faire réfléchir¹. Demandons-nous ce que nous voulons défendre au juste : qu'est-ce qui a fait notre civilisation et que nous sommes nous-mêmes en train d'abandonner en adoptant des lois contraires à la dignité inaliénable de la personne humaine ? Qu'est-ce qui a façonné l'Europe et qui la rend aussi attractive pour beaucoup de personnes d'autres continents ? Qu'est-ce qui en a fait la patrie des droits de l'homme ? Ne faudrait-il pas prendre davantage conscience de notre riche patrimoine spirituel et culturel, résultante de l'hellénisme, du droit romain et du christianisme ? Sommes-

nous assez fiers de notre héritage commun pour le promouvoir au lieu de le brader ? Sommes-nous suffisamment avertis de tout ce que nous devons à nos racines chrétiennes ?

En fin de compte, nous devons entendre un appel à la conversion. Pour ce faire, je vous invite à relire l'évangile du jour des attentats (Luc 17, 26-36). Nous nous trouvons dans une situation semblable à celle des jours de Noé et de Loth, où « *on mangeait, on buvait, on prenait femme, on prenait mari ; on achetait, on vendait, on plantait, on bâtissait* ». Comme alors, on vit dans l'insouciance, on s'installe dans une félicité terrestre à court terme, on consomme et on fait confiance à l'économique, en s'imaginant en sécurité. Lorsque la mort survient et instaure une rupture brutale, nous voici soudainement interrogés sur le sens de toutes ces activités.

Dans cette situation éprouvante retentit la Bonne Nouvelle : « *Redressez-vous et relevez la tête, car votre rédemption approche !* » (Luc 21, 28). C'est précisément à ce moment là que survient le Christ, l'Innocent par excellence, celui qui a pris sur lui toute la violence de l'humanité, afin de nous en délivrer. Il nous invite à emprunter avec lui le chemin des Béatitudes (Mt 5, 3-12) pour vivre la réalité de l'amour. Mais il y a un choix à opérer. Ceux qui pourront entendre ce langage entreront avec lui dans la vie éternelle. Les autres seront abandonnés à la réalité de la mort, tout simplement parce qu'ils se cramponneront à de seuls espoirs terrestres et à des biens qui passent. Jésus nous met en garde : « *Qui cherchera à conserver sa vie la perdra. Et qui la perdra la sauvegardera* » (Luc 17, 33).

Ne laissons ni la peur, ni la haine s'enraciner dans nos cœurs ! Prions et soyons des artisans de paix ! Soyons vainqueurs du mal par le bien !

† Pascal Roland

EPA Décembre 2015 • 7



Informations diocésaines

Décès

• **Soeur Marie-Cécile du Sacré-Coeur**, dominicaine du Coeur Immaculée de Marie, est décédée le 21 octobre 2015 à Bourg-en-Bresse.

Née le 1^{er} décembre 1946 à Morne-à-l'Eau, en Guadeloupe, elle avait fait profession le 11 août 1977. Ses obsèques ont été célébrées en la co-cathédrale Notre-Dame de Bourg le 24 octobre 2015. Elle a ensuite été inhumée au cimetière de Bourg.

Salariés de l'association diocésaine

• **Mme Annick Domeracki-Vandroux** a rejoint l'évêché le 1^{er} décembre 2015, comme responsable du service diocésain de l'Art Sacré.

Elle remplace Mme Violaine Savereux, nommée responsable de l'Art sacré du diocèse de Lyon. Nous lui souhaitons la bienvenue.

Chancellerie

Collecte des registres de 2015 : au plus tard le 22 février 2016

• Toutes les paroisses ont dû recevoir les registres de catholicité pour 2016. Merci de vérifier s'il ne manque rien et d'avertir la chancellerie en cas de besoin.

• Les curés et les notaires paroissiaux sont priés de :

- 1° Vérifier les actes de l'année écoulée : signatures, dates, tables des sépultures, des communions et confirmations (avec lieu et date de baptême),

- 2° Compléter la récapitulation finale,

- 3° Signer (curé ou administrateur) ; la signature du doyen n'est pas obligatoire, c'est à lui de voir s'il peut vérifier effectivement les registres de toutes les paroisses de son doyenné.

- 4° Déposer à la chancellerie le double des registres de 2015. Comme les années précédentes, une remise sur les annuaires 2017 récompensera le dépôt en janvier des

8 • EPA Décembre 2015

registres de 2015 : jusqu'au 15 janvier : 50% de remise, du 16 janvier au 2 février : 25 % de remise. En tout état de cause, merci de les déposer au plus tard le 22 février 2016 afin que nous puissions achever notre travail statistique avant le 1^{er} mars.

• Les curés et les notaires paroissiaux sont également priés de :

- 1° Vérifier si toutes les notifications et transcriptions ont bien été faites : baptême hors paroisse du domicile, mariages, confirmations.

- 2° Classer et archiver les dossiers de l'année écoulée : préparation au baptême, à la communion aux sacrements, funérailles, etc...

- 3° Réaliser, dans la mesure du possible, l'index informatisé des baptêmes de l'année écoulée et le transmettre à la chancellerie dans le courant de l'année.

• Les curés qui le souhaitent peuvent apporter également à l'évêché les registres paroissiaux des années antérieures qu'ils veulent faire relier. Le relieur de l'évêché (Lyon) vient chercher le travail à Bourg fin février et le rapporte à l'évêché avant le mardi saint.

• Les 3 ou 5 novembre dernier, une quarantaine de personnes ont participé à la formation annuelle des notaires paroissiaux : certains sont fidèles à cette rencontre annuelle, d'autres étaient nouveaux. Merci à tous du bon accomplissement de ces tâches administratives : elles sont précieuses pour les curés, les communautés et les personnes concernées.

Père Christian Josselin, chancelier

Clôture de l'année jubilaire des ordinations de St Jean-Marie Vianney



Le 8 décembre 2015, en la fête de l'Immaculée Conception, l'année jubilaire des 200 ans des ordinations diaconale et sacerdotale de saint Jean-Marie Vianney se terminera à Ars.

- 17 h 30 : **Prière des vêpres** à la Basilique
- 18 h 00 : **Messe de clôture** à la Basilique, puis **fermeture de la porte de la Miséricorde** par Mgr Pascal Roland
La messe sera suivie d'illuminations dans Ars.
- 20 h 30 : **Spectacle « Le Père Miséricordieux »**, par les jeunes du Cenacolo à l'église Notre-Dame de la Miséricorde.

Ouverture de l'année jubilaire de la miséricorde

Après l'ouverture de l'année jubilaire par le pape François à Rome le 8 décembre, notre diocèse ouvrira solennellement ce jubilé à Ars le dimanche 13 décembre.

- 10 h 30 : **Ouverture de la porte Sainte de la Miséricorde** puis procession à la Basilique
- 11 h : **Messe** à l'église Notre-Dame de la Miséricorde
- 14 h 30 : **Lectio divina** (lecture et méditation de la Parole de Dieu) avec Mgr Pascal Roland à l'église Notre-Dame de la Miséricorde
- 15 h : **Adoration** à l'église Notre-Dame de la Miséricorde
- 15 h 30 : **Vêpres solennelles** présidées par Mgr Pascal Roland à l'église Notre-Dame de la Miséricorde
- 16 h : Introduction au chemin de la Miséricorde

Nous vous rappelons que tout au long de cette année, une indulgence peut être obtenue en se rendant en pèlerinage à Ars, et en accomplissant une démarche jubilaire : confession, communion eucharistique et prière aux intentions du Saint-Père (voir EPA de novembre 2015, p. 4). Cette indulgence

peut également être obtenue en participant à une journée du pardon organisée en doyenné ou, pour les fidèles qui seraient dans l'impossibilité de se déplacer, en accomplissant l'une des autres démarches proposées par le pape François.

La Porte de la Miséricorde, Basilique d'Ars



Haltes spirituelles

Comme chaque année, les Services diocésains de catéchèse et du catéchuménat vous proposent de participer aux haltes spirituelles organisées dans cinq doyennés, avec Mgr Pascal Roland. Cette année, le thème de ces enseignements sera « **Soyez miséricordieux, comme votre Père est miséricordieux** » (Luc 6, 36).

« Il y a des moments où nous sommes appelés de façon encore plus pressante, à fixer notre regard sur la miséricorde, afin de devenir nous aussi signe efficace de l'agir du Père. C'est la raison pour laquelle j'ai voulu ce Jubilé Extraordinaire de la Miséricorde, comme un temps favorable pour l'Eglise, afin que le témoignage rendu par les croyants soit plus fort et plus efficace. » (Pape François, bulle d'indiction de l'année de la Miséricorde, § 3)

Notre évêque nous invitera à approfondir ce qu'est la miséricorde, « acte ultime et suprême par lequel Dieu vient à notre rencontre ; loi fondamentale qui habite le cœur de chacun lorsqu'il jette un regard sincère sur le frère qu'il rencontre sur le chemin de la vie » (bulle d'indiction, § 2).

Cinq haltes spirituelles

• **A Montréal-la-Cluse** (salle paroissiale) le **jeudi 14 janvier 2016** de 9 h 30 à 16 h.

Inscription : *Service Diocésain de Catéchèse*

• **A Ars-sur-Formans** (Sanctuaire) le **jeudi 21 janvier 2016** de 9 h 30 à 16 h.

Inscription : marie-laureczt@gmail.com

• **A Bourg-en-Bresse** (chapelle des Vennes) le **samedi 6 février 2016** de 14 h à 19 h.

Inscription : *Service Diocésain de Catéchèse*

• **A Belley** (Maison St Anthelme) le **jeudi 3 mars 2016** de 9 h 30 à 16 h.

Inscription : mlneyrand@hotmail.fr

• **A Meximieux** (salle paroissiale) le **samedi 5 mars 2016** de 14 h à 19 h.

Inscription : paroisse.mex@gmail.com

Programme pour les jeudis

- 9 h : Accueil - café
- 9 h 30 : Prière, puis présentation du déroulement de la journée
- 10 h : Intervention de Mgr Roland : « *Soyez miséricordieux, comme votre Père est miséricordieux* ».
- 11 h 15 : Pause
- 11 h 30 : Carrefours
- 12 h 30 : Repas tiré des sacs
- 14 h : Dialogue avec Mgr Roland ou temps personnel
- 15 h : Eucharistie
- 16 h : Départ

Programme pour les samedis

- 13 h 30 : Accueil - café
- 14 h : Prière, puis présentation du déroulement de la journée
- 14 h 30 : Intervention de Mgr Pascal Roland : « *Soyez miséricordieux, comme votre Père est miséricordieux* ».
- 15 h 45 : Pause
- 16 h : Carrefours
- 17 h : Dialogue avec Mgr Roland ou temps personnel
- 18 h : Eucharistie
- 19 h : Départ

Il est souhaitable que chaque participant vienne avec sa Bible.

Pour vous inscrire, contactez le correspondant à la journée que vous avez choisie, ou à défaut le Service Diocésain de Catéchèse :

29, rue du Dr Nodet,
01000 Bourg-en-Bresse
cateain01@wanadoo.fr
04 74 32 86 56

Préparation des Journées mondiales de la Jeunesse

Le Pape François a invité la jeunesse du monde entier à prendre part aux JMJ à Cracovie en juillet 2016. Dans notre diocèse, la Pastorale des Jeunes a commencé à se préparer à ce grand rendez-vous!

Le thème choisi pour ces trentièmes JMJ s'inscrit parfaitement dans l'année jubilaire de la Miséricorde : « *Heureux les miséricordieux, car ils obtiendront miséricorde* » (Mt 5, 7). Ce thème accompagnera les jeunes tout au long de cette année, et il sera approfondi au cours des JMJ par les catéchèses des évêques et du Saint-Père.

Après le week-end de lancement, le 10 octobre, marqué par le concert de Sentinelles, et auquel 120 jeunes ont pris part, la préparation se poursuit en doyennés en en archidiaconés. Pour cela, quelques rendez-vous ont déjà été fixés, et des ambassadeurs ont été nommés.

Rendez-vous

- **Inscriptions** : à partir du début du mois de décembre, sur le site internet du diocèse.
- **Soirées de préparation en archidiaconés** : les samedis 16 janvier pour l'archidiaconé Saint-Anthelme, 30 janvier pour Saint-Pierre Chanel et 6 février 2016 pour Saint-Jean-Marie Vianney, de 17 h 30 à 23 h.
- **Spectacle sur Jean-Paul II** mis en scène par les JMJistes : samedi 12 mars 2016 à l'église Saint-Pierre Chanel de Bourg-en-Bresse, dimanche 13 mars 2016 à l'église d'Ambérieu-en-Bugey, samedi 19 mars 2016 à l'église de Saint-Vincent Musinens à Bellegarde, et dimanche 20 mars 2016 à l'église Notre-Dame de la Miséricorde à Ars-sur-Formans.
- **Pèlerinage au Puy-en-Velay** pour les étudiants et jeunes professionnels des provinces de Lyon et Clermont : samedi 2 et dimanche 3 avril 2016.



Selena SENSE BRESSE
06 78 15 51 18
sena.sense@gmail.com

Cédric VAVRILLE
ARCHIDIACONÉ ST PIERRE CHANEL
06 18 17 40 04
vavrille.cedric@gmail.com

Pierre-Marie PONCET
BOURG
07 81 92 34 82
pmp01@free.fr

Marc-Antoine FERNANDES
REVERMONT
06 11 89 09 40
marcantoinefernandes@gmail.com

CONTACT HAUT BUGEY
Maryse OGIER-DENIS
06 85 19 63 46
marina.ogier-denis@wanadoo.fr

Charlène GROS-PIRON
PAYS DE GEX ET MICHAÏLE
06 15 20 80 52
charlene.gros-piron@hotmail.com

Raphaël DE HAAS
ARCHIDIACONÉ
ST JEAN-MARIE VIANNEY
06 84 31 19 99
raphael.dehaas@gmail.com

Lucie CHAMPRENAUT
ARCHIDIACONÉ SAINT ANTHELME
06 81 41 49 57
luciechamprenaut02@hotmail.com

Cédric PRAS PLAINE DE L'AIN
06 58 02 78 32
cedricpras@icloud.com

Jean-Marie PETITEAU BUGEY SUD
06 32 47 70 19
jm.petiteau01@gmail.com

Responsable : P. Laurent REVEL
06 79 11 18 65
laurentrevel1@yahoo.fr

Une question? jmj2016belleyars@gmail.com

Agenda des événements diocésains

Journées de la coopération missionnaire

Samedi 5 décembre 2015 de 9 h 30 à 17 h 30

à la Maison Jean-Marie Vianney

Clôture de l'année jubilaire des 50 ans du décret conciliaire *Ad Gentes*, sur la vocation missionnaire de l'Église, avec le P. Alfonso Bartolotta, responsable nationale de l'Enfance Missionnaire. Entrée libre.

- 9 h 30 : Accueil
- 9 h 45 : Introduction de Mgr Roland, présentation de la journée par le P. Futi
- 10 h : conférence du P. Bartolotta
- 11 h 30 : Partage, questions
- 12 h 30 : Repas tiré du sac et partagé
- 14 h 30 : témoignages des missionnaires
- 16 h : Partage, questions
- 16 h 30 : Eucharistie

Renseignements : P. Roger Futi - 04 74 51 00 45
rfutiao2000@yahoo.fr

Rencontres de Vie Chrétienne 4ème-3ème

Samedi 5 et dimanche 6 décembre 2015 à la Maison Jean-Marie Vianney

Contact : Pastorale des Jeunes - paje.ain@gmail.com

Clôture du Jubilé des ordinations de Saint Jean-Marie Vianney

Mardi 8 décembre 2015 au Sanctuaire d'Ars

Voir p. 9

Rencontre des équipes de préparation au mariage

Samedi 12 décembre 2015 de 9 h à 16 h 30 à la Maison Jean-Marie Vianney

Après le synode sur la famille, rencontre des équipes de préparation au mariage, avec

Mgr Patrick Le Gal, évêque auxiliaire de Lyon. Pour les prêtres, diacres et animateurs de la préparation au mariage.

Renseignements et inscriptions : Pastorale des familles - pastoraledesfamilles01@gmail.com

Journée Arc en Ciel

Dimanche 13 décembre au Sanctuaire d'Ars
Journée pour les catéchumènes, leurs accompagnateurs et tous ceux qui le souhaitent, organisée par le Service du catéchuménat

Contact : 04 74 45 22 39 - catechumenatbelley01@free.fr

Ouverture de l'année jubilaire de la Miséricorde

Dimanche 13 décembre 2015 au Sanctuaire d'Ars

Voir p. 9

Sommaire

- P. 1-4 : Lettre pastorale
- P. 5 : Agenda de notre évêque
- P. 6-7 : Attentats du 13 novembre 2015
- P. 8 : Informations diocésaines
- P. 9 : Clôture de l'année jubilaire des ordinations de saint Jean-Marie Vianney et ouverture du jubilé de la miséricorde
- P. 10 : Haltes spirituelles
- P. 11 : Journées Mondiales de la Jeunesse à Cracovie
- P. 12 : Agenda diocésain

Église des Pays de l'Ain - Bulletin officiel du diocèse de Belley-Ars

C.P.P.A.P. n° 1018 G 83912 - Date de parution : 1^{er} décembre 2015

Directeur de la publication : Guilhem Duval

Rédaction et mise en page : SDPC - Crédits photos : C. Duval (p. 2), Diocèse de Paris (p. 6), SDPC

Illustration p. 1 : Vitrail de la Charité (détails), P. André Perdrix, église Saint-Martin de Vonnas

Contact : Service Diocésain de Pastorale de la Communication

31, Rue du Dr Nodet – CS 60154 – 01004 Bourg-en-Bresse Cedex - 04 74 32 86 69 - sdpc01@gmail.com
catholique-belley-ars.cef.fr